
VERBALE   - INCONTRO di Villa Smeraldi, martedì 26 aprile 2022 

MODALITA’ INCONTRO -   IN PRESENZA - VILLA SMERALDI – ore 15,30

PARTECIPANTI:  Claudio  Paltrinieri,  Valeria  Marchesini,  Elisa  Biondi,  Laura  Guerinoni,
Beatrice Pizzi, Elena Lazzari.

VERBALIZZANTE: Claudio Paltrinieri, direttore Osservatorio 

Paltrinieri apre l’incontro informando i membri dell’Osservatorio di alcuni fatti avvenuti a
seguito  dei  precedenti  incontri  ed  in  attuazione  dei  programmi  definiti  nella  sintesi
operativa condivisa il 27 marzo 2022, ed in particolare l’incontro avvenuto con la Sindaca
Belinda Gottardi, che costituisce il riferimento politico per l’Osservatorio nell’ambito della
Unione Reno Galliera e la formulazione di una ipotesi di tracciato per il  percorso delle
acque storiche, che unisce a nord del territorio la Ciclovia del Reno con quella del Navile.

In dettaglio si sono trattati i seguenti punti.

1) Gli  obiettivi  indicati  nella  sintesi  operativa  condivisa  il  27 marzo  2022  e riferita
all’esito del percorso laboratoriale “Paesaggio Domani”, sono stati dal sottoscritto
presentati alla Sindaca Belinda Gottardi il giorno 20 aprile u.s. riscuotendo il suo
interesse.  In particolare, ci si è soffermati su alcuni punti, quali i siti da rilanciare
(Casone del partigiano e Palazzo delle Tombe); il percorso delle acque storiche tra
Galliera, Maccaretolo e Ponticelli; il percorso dei Maceri, i percorsi della memoria
della lotta partigiana.

2) La Sindaca, per potere efficacemente condividere con gli altri sindaci della Reno
Galliera questi obiettivi, ha ipotizzato di convocare una Giunta della Unione R.G., a
metà maggio, in cui questi  obiettivi di  rigenerazione paesaggistica, scaturiti  dalla
attività del  laboratorio “Paesaggio domani”  potessero esse presentati,  discussi  e
condivisi.

3) Per preparare adeguatamente questo incontro e renderlo efficace occorre elaborare
con  maggior  dettaglio  e  rappresentare  graficamente  questi  progetti  con  slides
proiettabili  ed  inviabili  via  mail,  in  modo  che  possano  essere  efficacemente
comunicati ed i sindaci informati con una certa precisione sui contenuti degli stessi.

4) Un primo gruppo di lavoro informale, costituito da Grassi, Di Iorio e Paltrinieri si è
nel  frattempo incontrato  per  definire  un  possibile  tracciato  per  il  percorso  delle
acque  storiche  che,  oltre  a  toccare  punti  interessanti  paesaggisticamente  del
territorio nord della unione, ha anche la funzione di collegare, nel  territorio della
Reno Galliera, la ciclovia del Navile con quella del Reno, fruendo di tratti stradali e
piste ciclabili già esistenti,  a meno di un tratto da realizzare sulle sponde del CER.
Per questo obiettivo, cioè l’utilizzo della sponda del CER, Elena Lazzari si è già
mossa procurandosi riferimenti tecnici da interessare.  Il tracciato di massima è già
stato  inviato  ai  componenti  dell’Osservatorio  unitamente  alla  convocazione
dell’incontro di oggi,  deriva da una elaborazione di  Bruno Di Iorio a seguito del
sopralluogo eseguito con Stefano Grassi ed il sottoscritto in data 20 aprile 2022.

5)  A  nome  dell’Osservatorio  e  a  seguito  della  sollecitazione  di  Paolo  Minarelli,
responsabile  dell’ANPI  di  San  Pietro-Galliera,  ho  presentato  una  ipotesi  di
collaborazione  all’Istituto  Parri,  per  proporre  il  finanziamento  del  progetto  di
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percorso della memoria dei siti partigiani nel nostro territorio. Allego la richiesta
e la risposta dell’Istituto Parri.   In questa fase l’Istituto Parri  ha ritenuto di  non
potere  condividere  la  richiesta  di  finanziamenti  alla  regione,  ma si  è  dichiarato
disponibile a condividerlo nell’ambito delle sue attività ordinarie.  Per proseguire
l’attività  occorre  che  si  formi  un  gruppo  operativo  che  lo  sviluppi  rapidamente,
anche per presentarlo alla annunciata o incontro con la Giunta della RG. A tale
gruppo collaboreranno le ANPI locali e si è dichiarata disponibile Laura Guerinoni di
“Trame tinte d’arte”. Il percorso della memoria dovrebbe includere anche il Casone
del Partigiano ed il Sentiero della Costituzione di San Giorgio.

6) Il  percorso dei maceri deve analogamente essere concretizzato, ai fini della sua
presentazione.  Questo  progetto  sarà  sviluppato  da  Valeria  Marchesini  con  la
collaborazione della istituzione di Villa Smeraldi.

7) Sarebbe opportuno che qualche gruppo si  occupasse,  riprendendo il  lavoro già
iniziato  da  Tugnoli,  le  ipotesi  di  riutilizzo  dei  Siti  da rigenerare  dell’area  dell’ex
frantoio della golena San Vitale al Trebbo e della casa di  guardia alla Bisana a
Galliera.

8) Il progetto di Arcanto per una serie di iniziative al Casone del partigiano, qualora
ammesso a finanziamento nell’ambito della rassegna Bologna Estate, dovrà essere
condiviso nella sua stesura finale e dovrebbe trovare sostegno dalle associazioni
dell’Osservatorio ed in particolare dalle ANPI che ne fanno parte.

9) Elisa biondi  informa che risulta disponibile,  per  essere utilizzata in occasione di
eventi al museo od in altri siti dell’UNIONE, la mostra fotografica “IL PAESAGGIO
CHE CURA” realizzata  dalla  Regione  Emilia-Romagna,  proposta  dalla referente
Rosella Ghedini (mostra pronta ed autoportante).  Tale mostra è visionabile sul sito
https://patrimonioculturale.regione.emilia-romagna.it/notizie/2022/a-bologna-la-
mostra-fotografica-il-paesaggio-che-cura.

Gruppi di lavoro da costituire:

1- Percorso acque storiche e Soresano
2- Percorso della memoria
3- Percorso dei maceri
4- Formulazione di prime ipotesi di lavoro per i siti da rigenerare.

Le Associazioni ed i componenti che siano interessati a far parte dei gruppi di lavoro, sono
pregati di comunicarlo al più presto.

Allegata: corrispondenza con istituto Parri

Villa Smeraldi 26 aprile 2022
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